



Presentan en la Cámara de Diputados la lectura dramatizada “Olvidarás el fuego”

Boletín No. 4517

- Relata la historia de la familia Carvajal, que luchó por el derecho a la libertad de pensamiento y de credo religioso, en el siglo XVI

La Secretaría General de la Cámara de Diputados, a través del Espacio Cultural San Lázaro, llevó a cabo la lectura dramatizada y presentación del libro “Olvidarás el fuego” (Lumen, 2022) de la escritora mexicana Gabriela Riveros, el cual narra la historia de la familia Carvajal que luchó por el derecho a la libertad de pensamiento y de credo religioso en el siglo XVI, en la Nueva España (México).

Ismael Carvallo Robledo, director general del Espacio Cultural San Lázaro, señaló que este libro plasma cómo a finales de la Edad Media y durante toda la Edad Moderna los asuntos teológicos, en Occidente, eran tarea del Estado, lo cual marca una diferencia con la Edad Contemporánea, pues en la actualidad se practica la laicidad en algunos países.

Apuntó que esta actividad busca traer la historia, la música y la danza al epicentro político del país mediante un relato de pasión y el sufrimiento de la familia Carvajal.

Silvia Cherem Sacal, escritora y periodista, señaló que este libro reescribe la historia del país, ya que es una clara denuncia de la perversidad y barbarie cometida por la Iglesia y la Corona española a través de la Santa Inquisición, que con la intención de “limpiar la sangre” de todos aquéllos que profesaran otra expresión religiosa justificaron monstruosas tropelías en nombre de Dios.

Agregó que esta obra también da voz a las historias silenciadas y esclarece las mentiras que mediante la repetición ocultaron la ignominia, aquellas injusticias de la hispanidad que hoy, a más de 500 años, España reconoce como el capítulo más negro de su pasado.

La autora Gabriela Riveros explicó que su obra tiene como propósito dar a conocer las otras raíces, ya que la historia actual está reducida a una sola narrativa y deja de lado la multiculturalidad que ha forjado a la nación.

Añadió que es fundamental que se comience a contar las otras historias de resistencia heroica y clandestina que dieron la vida por el derecho a la libertad de pensamiento y de credo religioso del que hoy gozan las y los ciudadanos, por lo que se congratuló que desde la Cámara de Diputados se evoquen estas vivencias que hilvanan las memorias de personajes como Luis de Carvajal, alias Joseph Lumbroso.



La lectura dramatizada estuvo a cargo del Grupo Sefarad, agrupación mexicana de música y poesía judeoespañola.

Lectura dramatizada

La obra traslada al público al año 1596, en la Alameda Central de la Ciudad de México, donde miles de personas presenciaron un espectáculo atroz: la tortura del joven poeta, comerciante y líder religioso Luis de Carvajal, alias Joseph Lumbroso, quien fue sentenciado a morir en la hoguera tras ser declarado hereje judaizante por el Santo Oficio de la Inquisición. Junto a él fueron quemadas su madre, dos de sus hermanas y cinco miembros de su comunidad.

La historia relata la llegada de la familia Carvajal a la Nueva España, en 1567, de la mano de Luis de Carvajal y de la Cueva, tío de Joseph Lumbroso, con la finalidad de explorar y poblar el Nuevo Reino de León, actualmente Nuevo León.

Luis de Carvajal y de la Cueva tuvo la anuencia del Rey Felipe II para viajar en esta expedición con 200 personas, entre ellas su hermana Francisca, esposo e hijos, quienes en secreto practicaban el judaísmo, pues eran fieles a las leyes de Moisés, pero no podían manifestarlo por el decreto de 1492 emitido por el reino español, en el cual se ordenó el éxodo de judíos.

Entre cantos y música la audiencia se vuelve testigo de la lucha de hombres y mujeres, por el derecho a la libertad de pensamiento y de credo religioso, toda vez que, en la Nueva España, la diversidad cultural no sólo era considerada pecado, sino delito de Estado.

“Olvidarás el fuego” es una novela que narra la tragedia de Joseph Lumbroso, y de la suerte que corrieron sus manuscritos y memorias hallados en 2016 en una casa de subastas en Nueva York, tras haber sido robados del Archivo General de la Nación.

